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Gobierno de AMLO suspende 
farmouts en Pemex pero contrata a 
privados para alcanzar su meta 
 
 
Una de las mayores preocupaciones de inversionistas y calificadoras sobre Petróleos Mexicanos (Pemex), 
es la suspensión de los farmouts -asociaciones público privadas- que dictó Andrés Manuel López Obrador 
bajo el argumento de que no han generado una mayor producción petrolera. Sin embargo, la actual 
administración ha recurrido a la contratación de servicios privados para poder lograr los objetivos que se 
han planteado. 

De acuerdo con Carlos Urzúa, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), pese a que las 
asociaciones entre empresas privadas y el gobierno federal para la exploración y producción de crudo 
están suspendidas, la actual administración ha contratado servicios en esta materia y si bien, aún no sabe 
cuándo se reactivarán las asociaciones con privados, el segundo plan de apoyo a Pemex involucrará al 
mayor número de empresas privadas para las áreas de exploración y producción en contratos de 
servicios, aseguró el funcionario a medios. 

"Si bien las asociaciones privadas se mantienen en pausa, Pemex está empezando a mostrar que 
buscarán la explotación de los campos maduros a través de contratos de servicios, están cambiando esa 
parte. Se está abriendo la oferta a los privados para que entren a participar y reactiven la parte de la 
extracción y para que obtenga el flujo que está esperando de producción necesita la participación de los 
privados", indicó José Luis Cano, director ejecutivo de HR Ratings. 

Los farmouts son las asociaciones que se implementaron con la Reforma Energética de 2013 y que 
permite que Pemex se asocie con empresas privadas para compartir riesgos  financieros, tecnológicos y 
geológicos para estabilizar su producción petrolera e incrementarla gradualmente, pero que el nuevo 
gobierno decidió suspender temporalmente.  

En entrevista para EconomíaHoy.mx el directivo de la calificadora detalló que la actual administración tiene 
la tarea, nada sencilla, de revertir la caída de la producción petrolera -la cual durante el primer trimestre de 
2019 descendió un 11.8%, comparada con el mismo periodo del año pasado- y aunque parece difícil, junto 
con la intervención del sector privado es posible.  

"Si bien los resultados del primer trimestre no son alentadores, los precios fueron un elemento que 
impactaron en los resultados de la petrolera. El gobierno se ha abierto completamente y está dispuesto a 
seguir apoyando a Pemex, el factor clave es revertir la caída y a presentar una recuperación porque ahí es 
donde se va a ver si realmente es suficiente la inversión que está haciendo el gobierno federal", precisó 
Luis Cano.  



Durante el primer trimestre de 2019 la producción de crudo por parte de Pemex promedió 1.66 millones de 
barriles por día lo que significó una caída de casi 12% respecto al mismo lapso del 2018. Pero, extrajo 
29,000 barriles promedio diario con socios, lo cual representa un incremento del 76.6%. Mientras que la 
producción de gas natural cayó 1.2% anual para promediar 4,722 millones de pies cúbicos; pero junto con 
sus socios produjo 67 millones de pies cúbicos, un alza del 212% anual. 

Sobre dichos resultados Gonzalo Monroy, especialista en temas energéticos y director de la consultoría 
GMEC, dijo que si bien no son positivos, tampoco son "catastróficos", ya que debido a la situación de 
Pemex aún falta mucho para revertir las caídas en la producción, y por lo tanto, las pérdidas. 

Para este año Pemex espera una producción promedio de 1.725 millones de barriles diarios, de acuerdo 
con Citibanamex la petrolera mexicana necesitaría aumentar su producción un 0.6% cada mes, lo cual 
implicaría un promedio de 100,000 barriles diarios por encima de los niveles actuales, lo cual resulta 
ambicioso y complicado porque si bien no es mucho, el gran reto es revertir las pérdidas. 

A la espera del segundo rescate 
De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, a mediados de abril presentarían un segundo plan de apoyo 
para Pemex, luego de que el primero que presentaron no logró convencer a los inversionistas e incluso 
desató la desconfianza de muchos de ellos. Sin embargo, un mes después de la fecha tentativa esto no ha 
sucedido, y Carlos Urzúa, comentó que podría ser este mes o hasta junio.   

El eje principal de la segunda apuesta del gobierno de AMLO para la petrolera es convertir el Fondo de 
Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FEIP) en un fondo contracíclico para pagar la deuda de la 
petrolera mexicana, si bien, esto evitará que en lo que resta del año la empresa productiva del Estado 
contraiga más deuda, no termina por solucionar sus problemas.  

Gonzalo Monroy, dijo que lo que se está planteando resuelve el problema de este año, pero no la totalidad 
del problema, para resolver su totalidad se requiere 24,000 millones de dólares y aumentar su producción, 
"estamos lejísimos de esa cifra. Qué bueno que salven este año, pero el siguiente que esos recursos no 
estén persistirán los mismos problemas y si se ocupa ese dinero que era para el gobierno federal para 
Pemex el que se queda más vulnerable es el gobierno federal", precisó.  

Pese a que en términos generales ya se sabe de qué va el segundo plan, Gonzalo Monroy, indicó que lo 
que todo el mundo espera (inversionistas, calificadoras, bonistas y la industria en general) es un modelo 
de negocio que no dependa de la deuda.  

"Para convencer a los inversionistas Pemex debe plantear objetivos para reducir las pérdidas, esto 
significa continuar despidiendo gente, eliminar líneas de negocio, proyectos, que no tienen sentido y 
rentabilidad alguna, como el de fertilizantes y el proyecto de Dos Bocas. Por otra parte, deben sacar a la 
gente de Pemex y de Hacienda que interviene en la petrolera y que no tiene la capacidad de técnica de 
atenderlos y meter a gente que inspire la confianza que esperan los mercados internacionales", aseguró 
Monroy. 

También comentó que independientemente de que se contrate el servicio de privados es necesario 
reactivar las licitaciones de farmouts porque hacerlo le daría mucho en términos de la liquidez que no 
tiene. "Si logran que Pemex empiece a generar sus propias ganancias, entonces eso significa que va a 
tener la capacidad de empezar a rezagar su deuda y después salir del presupuesto", aseveró.  

El viernes 3 de mayo la Secretaría de Hacienda y la de la Función Pública, dieron a conocer otras serie de 
medidas de austeridad, instruidas por el presidente, con el fin de reducir los egresos y con ello brindar más 
apoyo a Pemex.  

"El vínculo de Pemex con el gobierno federal es muy estrecho. Consideramos que el apoyo que están 
brindando va en el sentido adecuado y no creemos que este año vaya haber más endeudamiento en la 
empresa estatal, por lo menos no durante este 2019", precisó Luis Cano.  


